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最新发现与创新

科技日报讯（记者陈超 刘霞）据英国《自

然》杂志官网28日消息，日本一名60多岁的男

子成为全球首位接受由他人诱导多能干细胞

（iPS细胞）产生视网膜细胞的人士。尽管目前

手术结果未知，但专家表示，最新手术有望为

iPS细胞技术的更多应用奠定基础，或许也意味

着iPS细胞库的兴起，由不同捐赠者提供的iPS

细胞库有望使干细胞移植成本更低且更方便。

医生们一般从人体上获得成熟细胞（比

如皮肤细胞）来制造 iPS细胞，再对 iPS细胞重

新编程让其回到胚胎状态，接着诱导其变成

治疗疾病所需的其他细胞。iPS 细胞像胚胎

干细胞一样“多才多艺”，但不涉及伦理问题。

最新手术在日本神户市医疗中心总医院

进行，医生们将捐赠者的皮肤细胞制成 iPS细

胞，再对其重新编程，让其变成一种视网膜细

胞，接着移植到罹患老年黄斑变性病患的视

网膜上，希望这些细胞能阻止疾病恶化。该

研究获得了日本卫生部的支持。

使用捐赠者的iPS细胞可能会出现免疫排

斥现象，但iPS细胞先驱、诺贝尔奖获得者山中

伸弥表示，iPS细胞库应该可以与大多数需求

匹配。山中伸弥正创办一个 iPS 细胞库。目

前，他的这个“用于可再生医学的干细胞库”仅

有来自一个捐赠者的细胞系，他希望，到 2018

年 3月可以制造出 5至 10个此类细胞系，届时

可与日本30%—50%的人口匹配。

日本理化学研究所（RIKEN）发育生物学

中心眼科专家高桥雅代表示，这些现成的细

胞可立即使用，而使用病人自己的细胞需等

待数月。另外，来自病人自身的细胞一般比

较老，可能存在累积的遗传缺陷，会增加手术

风险。在手术后的新闻发布会上，高桥雅代

称，手术很顺利，但要等到对 iPS 细胞的表现

进行监测后，才能宣布手术取得成功，“目前，

我们才刚刚开始”。

科学家不只想解释世界，他们还想改造

世界。鼎鼎大名的山中伸弥，干细胞转化的

领路人、诺贝尔奖获得者，正筹谋着让世界医

学迈进一大步——皮肤细胞转化而成的通用

的干细胞，发育为完整的人类组织，填补器官

移植的缺口。或许再等二十年，我们挽救那

些器官衰竭的病患，如同做个植牙手术一样

简单。

全球首例！用他人诱导多能干细胞治眼病
或意味着 iPS细胞库应用的兴起

新华社北京 3月 29日电 （记者张晓松
罗宇凡）中共中央总书记、国家主席、中央军

委主席习近平 29 日上午在参加首都义务植

树活动时强调，植树造林，种下的既是绿色

树苗，也是祖国的美好未来。要组织全社会

特别是广大青少年通过参加植树活动，亲近

自然、了解自然、保护自然，培养热爱自然、

珍爱生命的生态意识，学习体验绿色发展理

念，造林绿化是功在当代、利在千秋的事业，

要一年接着一年干，一代接着一代干，撸起

袖子加油干。

阳春三月，新绿初绽。上午 10时许，党和

国家领导人习近平、张德江、俞正声、刘云山、

王岐山、张高丽等集体乘车，来到位于北京市

朝阳区将台乡的植树点，同首都群众一起参

加义务植树活动。

这片紧邻东五环的植树区面积 200多亩，

是北京市第一道绿化隔离带区域。该地块原

是将台乡雍家村所在地，2015 年 10 月，按照

有序疏解北京非首都功能的要求，雍家村整

体拆迁，腾退出这一地块用于绿化建设。

看到总书记来了，正在这里植树的干部

群众高兴地鼓起掌来，热情向总书记问好。

习近平向大家挥手致意，拿起铁锹走向植树

点，同北京市、国家林业局负责同志以及首都

干部群众、志愿者、少先队员一起开始种树。

挥锹铲土填入树坑，培实新土堆起围堰，

习近平接连种下白皮松、西府海棠、银杏、碧

桃、榆叶梅。每种下一棵树苗，习近平都同少

先队员一起提桶浇水，还不时询问他们学习

生活的情况。习近平表示，我国历来就有在

清明节前后植树的传统。全民义务植树的一

个重要意义，就是让大家都树立生态文明的

意识，形成推动生态文明建设的共识和合

力。每年这个时候与同学们一起植树，感到

很高兴。希望同学们从小树立保护环境、爱

绿护绿的意识，既要懂道理，又要做道理的实

践者，积极培育劳动意识和劳动能力，用自己

的双手为祖国播种绿色，美化我们共同生活

的世界。

植树现场一派热火朝天的景象。参加义

务植树的领导同志同大家一起扶苗、培土、围

堰、浇水，还不时同大家交流植树造林、美化

环境、保护生态的看法。

植树间隙，习近平同在场的干部群众亲

切交谈。他说，近些年来，国土绿化行动深入

推进，取得显著成效，但同生态文明建设的要

求相比，我国绿色还不够多、不够好，我们要

继续加油干。各级党委和政府要以功成不必

在我的思想境界，统筹推进山水林田湖综合

治理，加快城乡绿化一体化建设步伐，增加绿

化面积，提升森林质量，持续加强生态保护，

共同把祖国的生态环境建设好、保护好。

习近平强调，参加义务植树是每个公民

的法定义务。前人种树后人乘凉，我们每个

人都是乘凉者，但更要做种树者。各级领导

干部要身体力行，同时要创新义务植树尽责

形式，让人民群众更好更方便地参与国土绿

化，为人民群众提供更多优质生态产品，让人

民群众共享生态文明建设成果。

在京中共中央政治局委员、中央书记处

书记、国务委员等参加植树活动。

习近平参加首都义务植树活动
强调培养热爱自然珍爱生命的生态意识

据世界卫生组织估计，与 PM2.5 相关

的室外空气污染每年导致全球 300 多万人

过早死亡。《自然》杂志 30日刊发的一项研

究成果首次定量揭示了全球贸易活动中隐

含的 PM2.5 跨界污染的健康影响：2007 年

造成约 76 万人过早死亡，占全球因 PM2.5

污染过早死亡人数的 22%。

这篇题为《全球大气污染输送和国际

贸易的跨界健康影响》的论文，是由清华大

学地球系统科学系张强课题组、环境学院

贺克斌课题组及北京大学物理学院大气与

海洋科学系林金泰课题组领导的国际研究

团队共同完成的。

张强教授在接受科技日报记者采访时

表示，我们开始这项研究时，能够获得的最

新数据是 2007 年的，但我们的研究成果仍

具有普遍意义。空气污染已成为一个真正

的全球问题。人们通常认为，污染物排放

主要影响本地区空气质量，只有一部分排

放会通过长距离大气输送对下游地区造成

影响，且影响程度会随距离增加而衰减。

例如：西欧排放的污染物对东欧空气质量

会有一定影响，但对中国影响很小。但他

们发现，与国际贸易相关的 PM2.5 跨界污

染水平远高于与长距离大气输送相关的跨

界污染水平。由于国际贸易，商品生产过

程从最终消费地区转移到生产地区，与商

品生产相关的污染物排放也随之发生转

移，从而改变了大气污染物排放的时空分

布特征，并进一步对各地区空气质量和人

群健康产生影响。

“还回到刚才的例子，西欧消费的玩

具可能是中国生产的，而中国生产这些玩

具势必会产生污染物排放，造成空气污

染。这样，西欧的消费行为就通过国际贸

易影响了中国的空气质量和人群健康。”

张强说。

贺克斌院士介绍，他们创造性地建立了

包括环境经济、大气化学、大气遥感、环境健

康等多学科交叉的研究框架，通过耦合排放

清单模型、投入产出模型、大气化学模型和

健康效应模型，获得了相关研究成果。研究

显示，国际贸易使中国、印度、东南亚和东欧

等地区的 PM2.5污染暴露和过早死亡人数

增加，而美国、西欧、日本等地区的过早死亡

人数减少，这表明污染通过国际贸易从发达

地区转移到了欠发达地区。

国际贸易引起的污染跨界转移本质上

反映了不同地区产业结构水平的差异。据

此，贺克斌院士建议：发展中国家应当加速

产业结构调整，淘汰低端落后产能，在提升

自身在全球产业链中地位的同时减少本地

排放；国际社会应当提倡可持续消费，并通

过建立相关合作机制促进技术转移，从而

降低贸易中隐含的污染水平，推动空气污

染全球治理。

关于 PM2.5 污染对健康的影响，不同

的研究由于方法和数据方面的差别，结果

会有所差异。最近发表在《环境国际》的一

篇文献报道，2010 年我国由于 PM2.5 污染

造成的过早死亡人数为 126 万人，比 2000

年高 42%。

为何我国因空气质量问题引发的过早

死亡人数占比竟达到了全球近三分之一？

张强认为，这与我国污染水平较高、污染高

浓度地区（如京津冀）人口密度较大有关。

“但我们在空气污染与健康方面的研究起

步较晚，缺乏自己的健康监测数据，目前用

于计算健康影响的模型和参数大多采用国

外数据。我国亟待加强这方面的研究，特

别是与 PM2.5有关的前瞻性队列研究。”张

强表示。
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科技日报北京 3月 29日电 （记者游雪
晴）中国科学院动物研究所蒋志刚团队在新

疆阿勒泰地区发现了原产于北美洲的北美水

貂，这是国内首例入侵食肉动物。这一发现

发表在《科学通报》2017年第 4期上。

蒋志刚团队是在执行国家科技基础性专

项“中俄哈蒙边境地区特有动物与动物地理

研究”调查，于新疆阿勒泰地区野外考察时发

现了北美水貂。据介绍，北美水貂喜独行，多

栖息于温带森林河岸，捕食水生及陆生中小

型动物，并有“过度杀戮行为”, 单只水貂可

杀死整群地面营巢鸟类。

由于北美水貂适应性强, 被作为毛皮兽

引入世界各地。20 世纪初由北美引至欧洲,

在多个欧洲国家迅速建立了种群, 甚至在南

美也有入侵记录。在英国, 入侵的北美水貂

使当地水禽数量大幅减少。北美水貂入侵对

欧洲、南美的野生动物及渔业、养禽业造成了

危害。北美水貂还可能携带病原, 已被国际

自然保护联盟（IUCN）定为入侵物种。

据蒋志刚介绍，新发现的新疆阿尔泰山南麓

北美水貂可能为境外入侵，有资料显示，由于人

工引种，北美水貂已经在俄罗斯阿尔泰山北麓建

立了入侵种群。他们发现，阿尔泰山邻近地区及

长江中下游流域为北美水貂的高度适宜分布

区。水獭与水貂的生态习性相似，研究证实，我

国的水獭、亚洲小爪水獭、江獭均濒临灭绝，而入

侵的北美水貂会占据水獭空出的生态位。

北美水貂“入侵”新疆

科技日报北京 3月 29日电 （记者付
毅飞 杨雪）记者 29日从天仪研究院获悉，

该 公 司 将 与 我 国 云 服 务 领 域 三 强 之 一

UCloud合作，共同研制国内首颗分时租赁

天文卫星“UCloud云汉号”，该卫星计划将

于 2018 年发射，其运营将为商业航天引入

新的模式。

据介绍，作为融合商业卫星项目、云计

算、“共享经济”三大元素的跨界合作，此次

“太空握手”将开辟国内民间组织、中小企业

以及个人太空观测和实验的先河，同时推动

航天技术成为普惠科技。“UCloud的角色就

是承载天仪研究院所有卫星数据部署，通过

云计算实现卫星的大量数据存储和快速计

算，为天仪研究院提供资源、技术等全方位

支撑。”UCloud创新生态部总监胡皆欢觉得

这是一次“浪漫”的合作。李白诗云“永结无

情游，相期邈云汉”，卫星和云计算的“太空握

手”将使大诗人银河岸边的邀约不再“高远”，

“UCloud云汉号”因此得名。

“到时候可以通过 APP使用卫星，观测

星象、云图，拍摄星际照片等。”天仪研究院

CEO杨峰将其设计理念概括为“造一颗微小

卫星，服务于大众的科学梦想”。他表示，该

卫星发射后将实现公共化，向大众提供分时

段的租赁服务，即便个人用户也可以按时段

租赁“实验工位”来操作，实验成本将大幅度

降低。并且 UCloud会将接口商业化开放，

让大众深度挖掘卫星的潜在价值。

此外，这也是国内商用航天卫星领域首

次让云服务商涉足。美国学者预测，到2025

年天文数据采集量将高达每年250亿TB，随

之而来的分析处理所需计算量惊人，这是以

往商业航天项目发展的桎梏之一。然而随

着云技术的发展以及相关架构日趋成熟，能

够给海量天文数据提供极佳的分析平台。

作为国内领先的商业航天公司，天仪

研究院目前研制的我国首颗商业化科学实

验卫星“潇湘一号”、我国首颗微重力化工

实验卫星“陈家镛一号”均已成功发射。杨

峰表示，该公司还能按照用户需求“定做”

卫星。

明年，或许你能租颗卫星做实验
我国首颗分时租赁卫星计划 2018年发射

科技日报厦门 3月 29日电 （记者张建
琛 实习生翁舒昕）记者在 29日厦门召开的全

国农业科技工作会议上获悉，2017 年农业农

村科技工作将以科技支撑农业供给侧结构性

改革为主线。科技部副部长徐南平出席会议

并讲话。

据科技部相关负责人介绍，2017 年农业

农村科技工作的总体思路是以科技支撑农业

供给侧结构性改革为主线，以提高农业综合

效益和竞争力为目标，以加强农业基础前沿

研究提升原始创新能力为基本任务，以培育

和壮大农业高新技术企业为主要抓手，以发

展农业高新技术产业为主攻方向，以建设国

家农业高新技术产业开发区为重要载体，为

农业增效、农民增收、农村增绿提供新动能。

徐南平充分肯定了 2016年农业农村科技

工作取得的成效，系统分析了当前农业农村

发展新要求、新形势，从“深刻理解中央精神，

明确把握农业农村科技工作方向和着力点”

“深入实施创新驱动发展战略，推进落实农业

农村科技工作”“强化科技扶贫精准脱贫，助

力打赢脱贫攻坚战”三个方面进行系统部署。

他强调，2017 年要重点抓好四个方面工

作。一是强化农业科技创新成果供给，做好

种业自主创新工程等重大科技创新任务的凝

练和部署；二是提升国家农业科技园区建设

水平，推动农业科技园区向高端化、集聚化、

融合化、绿色化方面发展，形成面向基层、功

能清晰、创新引领、梯次有序、特色鲜明的国

家农业科技园区发展格局；三是推动县域创

新驱动发展，加强基层科技创新能力建设，开

展全国县（市）创新能力监测，建设一批创新

型县（市）；四是强化科技扶贫精准脱贫，把科

技扶贫摆在科技工作重中之重的位置，坚持

落实落细落小，认真组织开展“百千万”工程，

切实推动科技扶贫再上新台阶。

科技部：以科技支撑农业供给侧结构性改革

科技日报北京3月 29日电 （记者刘艳）
29 日下午，云丁科技宣布推出全球首款人工

智能门锁 Loock Touch，融入指纹学习、人机

交互等多项人工智能专利技术，开锁速度达

到行业最快的 0.4秒，突破了三星等国际品牌

的 3秒开锁指标。

这是指纹自学习算法等人工智能技术首

次被引入智能门锁领域。

据 云 丁 科 技 CEO 陈 彬 介 绍 ，Loock

Touch采用了与华为 Mate 9相一致的指纹芯

片，它所采用的活体指纹识别技术使用户手

指触碰门锁把手前端的瞬间就进入激活和识

别状态，而指纹自学习算法让门锁变得越来

越聪明，门锁会越用越快。

“让门锁‘越开越快’不是唯一目的。”陈

彬说，“人与家庭的安全才是最重要的。”

据陈彬介绍，针对高频安全场景与极端

情况，Loock Touch 在完善防撬报警、儿童

锁、到家提醒等基础功能的同时，加入了下压

一次开锁有效、特定指纹解锁激活报警等“黑

科技”，以避免尾随、绑架等极端情况的发生。

虽然各企业对智能家居的“中枢”有不同

的设想，但作为智能家居的入口级必备产品，

智能门锁的重要性和战略地位无可争议。

2016 年国内就已涌现近千家智能门锁品牌，

品牌公寓和酒店等 B 端市场成为以三星为代

表的外资传统门锁厂商和以云丁为代表的互

联网垂直品牌拼杀的主战场。

数据显示，相对于 B 端市场的快速覆盖，

国内安装智能锁的家庭基数却不足 3%，而日

韩及欧美等国家的市场份额占比已达到 70%

以上，众多品牌因此纷纷入局卡位，初步预

计，中国家用智能门锁市场年增幅将超 50%。

人工智能门锁面世，你家敢用吗？

右图 3月 29日，党和国家领导人习近平、
张德江、俞正声、刘云山、王岐山、张高丽等来
到北京市朝阳区将台乡参加首都义务植树活
动。这是习近平同大家一起植树。

新华社记者 鞠鹏摄


